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“ 这次的一号课题在居委中的反

响很大，大家都很兴奋，没想到社区

工作能得到那么大的重视。”徐汇区

凌云街道梅陇三村居民区党总支书

记尚艳华说，“ 1 +6” 文件实施后，今

后社区工作者有了职业化体系，居民

区党组书记符合条件的还能给予事业

编制，给予人力、财力上的保障。

目前梅陇三村居委8位居委干部

中有2位80后。尚艳华认为，此次一号

课题为年轻人赴社区工作提供了一个

职业发展的方向。有了好的政策配套，

好的激励机制，会吸引更多年轻才俊。

“ 我们不愁后继无人。市委为我们提

供了这么好的条件和保障的平台。”

嘉定区江桥镇太平村党总支书

记苏兴华也认为，一号课题为农村基

层社区治理与管理提供了方向。“ 以

前我们是主抓经济，现在这一方向发

生了很大的调整，我们会把精力放在

社区治理和管理上。今后，会有更多

的年轻的社会服务团队加入进来。对

于想要在社区大展身手的年轻人，社

区也能留得住他们了。”

全国首个跨行政区划人民检察院和人民法院揭牌

明年1月1日起正式受理案件

年轻人将在社区有更大发展空间
青年报首席记者 范彦萍

本报讯 中共上海市委上周五举

行“ 创新社会治理、加强基层建设”

电视电话会议，全面落实今年市委一

号课题成果，动员部署全市创新社会

治理、加强基层建设工作。

“ 市委一号课题的发布让我们感

到很震动。今年7月份韩正书记到我

们居委来调研，没想到那么快文件就

闪电出炉了，这两天的报纸大家都抢

着看，干货实在太多。”徐汇区凌云街

道梅陇三村居民区党总支书记尚艳

华告诉青年报记者。

昨天，记者采访了包括专家学者、

街镇有关负责人、村居有关负责人等，

听他们畅聊自己对一号课题的体会以

及“ 1 +6”文件对年轻人的影响。

“ 一号课题几十页的文件，看起来

内容很多，但其核心主旨就是推动基

层政府向下负责。其实以前也提到过

资源下沉，即将更多的管理资源配置

到基层政府。今后更是直接以老百姓

是否满意，公众是否满意为目标，规划

下一轮基层政府创新。”上海大学社会

学系副系主任黄晓春解读说，此次一

号课题有很多和以前完全不同的制度

安排。譬如说弱化上级委办局对基层

政府的考核，强化自下而上的评估，

更重视老百姓的看法。

黄晓春认为，“ 1 +6”文件强调创

新社会治理、加强基层建设，大方向

是很对的。这是因为“ 上海的社会结

构分化特别快，利益结构多样化。市

民的需求也不同了，你觉得重要的事

我觉得不重要，公共产品的供给变得

复杂了。即社会需求复杂了、利益多

元了。对公共管理提出很大的压力。

单独靠政府一元管理已经不可能了，

要靠很多主体来共同参与。”

黄晓春说，过去几年，上海已经在

这方面做了很多尝试。这次比较新的亮

点是，在政府购买社会组织服务上做了

顶层设计。以前则是基层政府部门想购

买就购买，没有立足长远的战略观。今

后，本市有望建市级政府购买社会组织

的平台，有计划地引入社会力量。

黄晓春继而分析说，一号课题不

但有宏观的安排，在细微的机制和制

度层面上也考虑周到，突出了制度的

可执行性和可持续性。“ 再好的制度

没好的基层队伍无法执行。此次对基

层队伍的建设、待遇保障上做了较为

完整的设计。”

[专家学者]

在杨浦区延吉街道党工委书记

邱红看来，一号课题着重提出了创新

社会治理，今后街镇的工作职能将完

全转型到社区服务上来。“ 其中最为

热门的话题之一就是取消了街镇招

商引资的职能，这对街镇来说无疑是

一大减负，今后能全心全意投入为社

区和居民服务上来。上海作为特大型

的城市可以说是先行一步，对外省市

有复制和借鉴作用。”

邱红说，这一改革让杨浦区的街

道面临很大的改变，这对于区政府来

说提出了更高的要求。

“ 以前有的街镇可以说没人没

钱，还要负责招商引资，任务繁重。

这次市委对基层工作要给人、给物、

给财，今后合理的开支全部由区里

保障。此次改革，我们的任务不是轻

了，而是更重了。我们今后就没有理

由不把基层工作做好。此外‘ 1 +6’

文件中提到的班长工程，也意味着未

来将提高居民区书记的待遇，符合条

件的给事业编制，基层干部有了单独

的职业发展序列。”邱红说。

邱红还分析说，随着“ 1 +6”文件

的实施，未来居委干部会职业化，会

有更多就业年龄段的年轻人加入基

层工作中来。此外，街道目前还引进

了1 3个社会组织承接了1 5个服务项

目，这些社会组织的工作人员都是年

轻人。“ 我们街道的志愿者中心还招

募了一批跨国公司的外企白领到社

区开展服务。我们的服务对象是老年

人，但一起来参与服务的不仅有机关

干部，社区单位，还有很多年轻人，这

是未来的趋势。”

[街镇有关负责人]

[村居代表]

一名工作人员走出上海市第三中级人民法院和上海知识产权法院的合署办公楼。 新华社 图

青年报记者 卢燕

本报讯 昨日，上海市人民检察

院第三分院和上海市第三中级人民

法院、上海知识产权法院正式挂牌成

立。据悉，上海建立第三中级人民法

院、知识产权法院和检察院第三分院，

是全国首个探索设立跨行政区划的人

民法院和人民检察院的省市，也是上

海积极推进司法体制改革的重大成

果。201 5年1 月1 日起，三分院与三中

院、知识产权法院正式受理案件。

已制定相关案件管辖规定
上海市第三中级人民法院和上

海知识产权法院的办公地设在上海

市浦东新区张衡路988号。昨天下午，

刚获任命的上海市三中院院长、上海

知识产权法院院长吴偕林在三中院

的会议室从机构设置、法官选任、案

件管辖等方面向媒体通报了这两家

新成立法院的相关情况。

吴偕林说：“ 上海市第三中级人

民法院是全国第一个挂牌的跨行政

区划法院，上海知识产权法院是全国

首批知识产权法院之一，对此我们深

感责任重大，使命光荣”。吴偕林表

示，两家法院将站在高起点上整体性

考虑和系统性设计，全面落实司法改

革的要求，承担起先行先试的责任。

此次上海新设立的两家法院在

设立方式上较为特别，即依托原有上

海铁路运输中级法院设立上海市三

中院；设立上海知识产权法院与三中

院合署办公。据悉，这是上海将中央

有关改革的总体精神与上海司法实

际紧密结合而作出的部署。

根据全国人大常委会的决定、中

央政法委和最高人民法院的指导意

见，上海高院已研究制定了跨行政区

划法院相关案件管辖的暂行规定等。

自明年1 月1 日起，上海三中院将依法

管辖以市级人民政府为被告的一审

行政案件，以市级行政机关为上诉

人、被上诉人的二审行政案件（ 不包

括知识产权行政案件）；上海市人民

检察院第三分院提起公诉的案件以

及由上级法院指定管辖的其他案件

和原由铁路中院受理的刑事、民事案

件。上海知识产权法院将依法审理知

识产权民事和行政案件。

法官需6年以上审判经验
三中院、知识产权法院的成立，

也让媒体将聚焦的目光投向了专业

化、职业化、高素质的法官队伍。

吴偕林向媒体介绍说，通过公开

选任程序从全市法院具有较丰富的

知识产权审判、行政审判经历和审判

经验的人员中，择优选任法官。首批

获得选任的1 0名知识产权法官，平均

年龄为41 .2岁，从事知识产权审判工

作平均年限为8.4年，均为本科以上

学历，其中博士1 名，硕士8名。

采访过程中，吴偕林告诉记者：

“ 我们邀请了律协的律师代表，以及

学者代表一起把关，首批获得选任的

知识产权法官经过公开选拔后择优

选任，每一位知产法官至少拥有6年

以上的专业化审判经验。”

三分院设知识产权检察处
据悉，三分院依托市检察院铁路

运输分院设立，并在原有内设机构的

基础上，整合为1 2个内设机构。青年

报记者了解到，近几年来，市检察院

第一、第二分院检察业务办案量增幅

较大，所办理的各类检察案件数从

201 1 年到201 3年增幅达1 8%，且案件

类型新颖，案情复杂，社会影响大。而

设立第三分院，可以有效缓解一、二

分院日趋繁重的办案压力，实现对各

分院办理案件的合理分配，有利于更

好地履行检察职能。

在昨天的新闻发布会上，市检察

院新闻发言人、副检察长陈辐宽说：

“ 通过指定管辖集中办理跨行政区划

检察案件，既有利于探索与行政区划

适当分离的司法管辖制度，也有利于

改变目前司法权过度依赖行政权的

现状，避免地方保护主义对司法的干

扰，确保检察机关依法独立公正行使

检察权。”

其中，新设立知识产权检察处，对

上海知识产权法院办理的知识产权案

件进行法律监督。将原民事行政检察

处分设为民事检察处和行政检察处，

新设的民事检察处主要负责对跨地区

重大民商事以及海事诉讼案件进行法

律监督，新设的行政检察处主要负责

对行政诉讼案件进行法律监督。设立

新的反贪污贿赂局，主要履行原反贪

污贿赂、反渎职侵权和职务犯罪预防

职能。新设立刑事执行检察处，主要履

行原监所、社区检察职能，负责对刑事

执行机关进行法律监督。

陈辐宽说，三分院人员将实行分

类管理，按检察官、司法辅助人员和

司法行政人员配备，实行主任检察官

办案责任制。同时，严格落实办案质

量终身负责制和错案责任倒查问责

制。

各界解读市委一号课题

在政府购买社会组织服务上做顶层设计

有利居委会干部职业化

有利年轻人进社区工作


